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課名：摩西五經  3學分 老師：王俊豪牧師 時間  

 

【課程簡介】 

本課程將檢視摩西五經的內容和神學。因此，須由起源開始講起：世界的起源、罪的起源和

救贖的起源。強調從三一神，救贖歷史末世性和恩典之約的框架來解讀摩西五經。 

 

【課程目標】 

1. 熟悉摩西五經的歷史背景、文學型態和解經難題 

2. 查考其他聖經經卷中有關摩西五經的神學主要元素 

3. 在三一神，救贖歷史末世性和恩典之約的框架下來解讀摩西五經 

4. 預備學生來研讀及教導摩西五經 

 

【課程要求／作業要求】 

 

截止日期：12 月 27日 

 

1. 閱讀報告（30%） 

每一份的指定閱讀，請寫五頁的閱讀報告。閱讀報告的內容應該包含閱讀內容的摘要

（如：全書之題旨大意，歸納主要意見，和結語）和個人的反思與回應（如：心得評

論，該書之精神與特色，論述，批判，提出問題，表達期許，和該書對你個人靈命和事

奉有什麼幫助等等）。內容的摘要可寫兩頁；個人反思可寫三頁。交作業時，請把所有

的閱讀報告編制成一份電子檔交上來（請不要分成多分）。 

 

a) Brown, Michael 和 G Zach Keele. 神聖盟約--聖約神學初探. 翻譯：王一和駱鴻銘. 臺

北：改革宗翻譯社, 2015. 

b) T. Desmond Alexander. 《聖經神學導論--從伊甸到新耶路撒冷》. 翻譯：陳永財. 美

國: 麥種傳道會, 2014.  

c) Vos, J. G. 《字裡行間--細讀創世記》. 臺北: 改革宗翻譯社, 2008. 

d) Wright, Christopher J. H. 《上帝子民的倫理學-重現申命記中的恩典社會》. 臺北: 校

園書房, 2015. 

 

2. 期末報告（60%） 

請從以下選出一個問題，寫一篇 12-15頁的報告： 
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（1） 爲什麽創世紀三十八章會穿插在約瑟的敘述文裏（三十七章-五十章）？ 

 

（2） 在出埃及記第二十章裏的十誡和在申命記第五章裏的十誡有何差異？爲什麽？ 

 

（3） 為什麼民數記會用承受家產的女兒條例（民數記 36）來做結束？ 

在研究問題時，請按照（a）用歷史文法解經法的基本步驟來解讀經文的原意（討論緊接

上下文和促成這事件的歷史、政治和文學因素。學生應查閱注釋書、研讀歷史書、以及

聖經詮釋學書籍中論及此事件的相關章節，並從經文裡的文法與結構來說明這段事件的

意義以及這段經文對整卷書信息的貢獻），（b）並用一個聖經神學和恩典之約的框架來解

釋經文如何指向耶穌基督和神的國（以上帝救贖歷史的架構來解讀這段經文）。 

 

備註：寫作格式和方法，請務必參考黃穎航牧師，“如何寫神學的學期報告”和 

Wayne C Booth, 研究的藝術。 出版社：巨流圖書公司。2009 年。 

 

3. Moodle 網上論壇 （10%） 

每位學生，無論是現場或是遠距，都必得參與 Moodle 網上論壇的分享與討論。每一個星

期，學生可將課堂上學習的心得，閲讀的反思，有關的問題在 Moodle上與同學分享和討

論。每一個星期，學生至少針對其他兩位以上的同學所上傳的分享，提出意見和回應。

在互動的時候，如同學之間持有意見或觀點不相同，請彼此互相尊重。禁止煽動或辱駡

論壇成員。 

 

4. 電子檔交作業 

請將閱讀報告和期末報告都上傳到 Moodle。 

 

 

【課程進度】 

1. 舊約神學導論 

2. 創世記（一） 

3. 創世記（二） 

4. 創世記（三） 

5. 出埃及記（一） 

6. 出埃及記（二） 

7. 利未記（一） 

8. 利未記（二） 

9. 民數記（一） 
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10. 民數記（二） 

11. 申命記（一） 

12. 申命記（二） 

 

 

【指定書目／參考書目】 

 

摩西五經導論 

Alexander, T. D. 摩西五經導論︰從伊甸園到應許之地. Translated by 劉平. 上海: 人民出版社, 

2008. 

———. 聖經神學導論--從伊甸到新耶路撒冷. Translated by 陳永財. 美國：麥種傳道會, 

2014. 

Brown, Michael 和 G Zach Keele. 神聖盟約--聖約神學初探. 翻譯：王一和駱鴻銘. 臺北：改

革宗翻譯社, 2015. 

Dillard, Raymond B., and Tremper Longman III. 二十一世紀舊約導論. Translated by 劉良淑. 臺

北: 校園, 1999. 

Dumbrell, William J. Covenant and Creation: A Theology of Old Testament Covenants. Grand 

Rapids, MI: Baker, 2013 (Revised). 

Hamilton, Victor. 摩西五經導論. Translated by 胡加恩. 臺北: 華神, 2003. 

VanGemeren, Willem. 救贖進程：從創世到耶路撒冷的救贖故事. Translated by 吳劍秋. 臺北: 

華神, 1998. 

Vos, Johannes Geerhardus. 聖經神學：舊約. Translated by 李保羅. 香港: 天道, 1988. 

Wenham, Gordon. 五經. Translated by 尹妙珍. 香港: 天道, 2008. 

劉承業. 五經：史敘，律法與神學. 香港: 建道神學院, 2010. 

賴建國. 五經導論. 香港: 天道, 2011. 

 

創世記 

Collins, C. John. Genesis 1-4: A Linguistic, Literary, And Theological Commentary. Phillipsburg, 

N.J: P&R, 2011. 

Duguid, Iain M. Living in the Gap between Promise and Reality: The Gospel according to 

Abraham. 2nd ed. Phillipsburg, NJ: P&R, 2015. 

———. Living in the Grip of Relentless Grace: The Gospel in the Lives of Isaac & Jacob. 

Phillipsburg, N.J: P&R, 2002. 

Fesko, J. V. Last Things First: Unlocking Genesis with the Christ of Eschatology. Fearn, UK: 

Mentor, 2007. 

Gonzales, Robert R. Where Sin Abounds: The Spread of Sin and the Curse in Genesis with Special 

Focus on the Patriarchal Narratives. Eugene, OR: Wipf & Stock, 2010. 

Hagopian, David G., ed. The G3n3sis Debate: Three Views on the Days of Creation. Mission Viejo, 

CA: Crux, 2001. 
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Hamilton, Victor P. The Book of Genesis: Chapters 1-17. Grand Rapids, MI: Eerdmans, 1990. 

———. The Book of Genesis: Chapters 18-50. Grand Rapids, MI: Eerdmans, 1995. 

Lloyd-Jones, David Martyn. The Gospel in Genesis: From Fig Leaves to Faith. Wheaton, IL: 

Crossway, 2009. 

Lloyd-Jones, Martyn. 創世記中的福音：從自主到信靠. Translated by 林千俐. 臺北: 改革宗翻

譯社, 2011. 

Longman III, Tremper. 如何讀創世記. Translated by 戴宜真. 臺灣: 友友文化, 2010. 

Ross, Allen P. 創造與祝福-創世記註釋與信息. Translated by 孫以理 and 郭秀娟. 台北: 校園, 

2001. 

Ross, Hugh. Navigating Genesis: A Scientist’s Journey through Genesis 1-11. Covina, CA: RTB, 

2014. 

Vos, Johannes Geerhardus, and 呂沛淵. 字裡行間：細讀創世記. 臺北: 改革宗翻譯社, 2008. 

Walton, John H. The Lost World of Genesis One: Ancient Cosmology and the Origins Debate. 

Downers Grove, IL: IVP, 2010. 

Wenham, Gordon J. Genesis 1-15. v. 1. Nashville, TN: Thomas Nelson, 1987. 

———. Genesis 16-50. Dallas, TX: Word Books, 1994. 

鄺炳釗. 創世記（卷一 - 卷五）. 香港: 天道, 1997. 

黃儀章. 創世記十二至五十章的生命信息：藉我賜恩福. 香港: 天道, 2007. 

———. 創造，立約與復和. 香港: 天道, 2000. 

 

出埃及記 

Blackburn, W. Ross. The God Who Makes Himself Known: The Missionary Heart of the Book of 

Exodus. Downers Grove, IL; Leicester, England: IVP; Apollos, 2012. 

Cole, Alan. 出埃及記. Translated by 李永明. 台北: 校園, 2000. 

Garrett, Duane. A Commentary on Exodus. Grand Rapids, MI: Kregel, 2013. 

Hamilton, Victor P. Exodus: An Exegetical Commentary. Grand Rapids, MI: Baker Academic, 

2011. 

Hyde, Daniel R. God in Our Midst: The Tabernacle and Our Relationship with God. Sanford, FL: 

Reformation Trust, 2012. 

Longman III, Tremper. How to Read Exodus. Downers Grove, IL: IVP Academic, 2009. 

Ryken, Philip Graham. Exodus: Saved for God’s Glory. Wheaton, IL: Crossway, 2005. 

Sarna, Nahum M. Exodus: The Traditional Hebrew Text with the New JPS Translation. 

Philadelphia, PA: Jewish Publication Society, 1991. 

Selvaggio, Anthony T. From Bondage to Liberty: The Gospel according to Moses. Phillipsburg, NJ: 

P&R, 2014. 

唐佑之. 救恩歷史-出埃及記釋義. 香港: 真理基金會, 2005. 

賴建國. 出埃及記（卷上-卷下）. 香港: 天道, 2005. 

 

利未記 
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Harrison, R. K. 利未記. Translated by 張心瑋. 台北: 校園, 2002. 

Kiuchi, N. Leviticus. Nottingham, UK; Downers Grove, IL: Apollos; IVP, 2007. 

Milgrom, Jacob. Leviticus 1-16: A New Translation with Introduction and Commentary. New York: 

Doubleday, 1991. 

———. Leviticus 17-22: A New Translation with Introduction and Commentary. New York: 

Doubleday, 2000. 

———. Leviticus 23-27: A New Translation with Introduction and Commentary. New York: 

Doubleday, 2001. 

Morales, L. Michael. Who Shall Ascend the Mountain of the Lord?: A Theology of the Book of 

Leviticus. Downers Grove, IL: IVP Academic, 2016. 

Moseley, Allan. Exalting Jesus in Leviticus. Nashville, TN: Holman, 2015. 

Nadler, Sam. Messiah in the Feasts of Israel. Charlotte, NC: Word of Messiah Ministries, 2007. 

Norten, Michael. Unlocking the Secrets of the Feasts: The Prophecies in the Feasts of Leviticus. 

Nashville, TN: Thomas Nelson, 2015. 

Ross, Allen P. Holiness to the Lord: A Auide to the Exposition of the Book of Leviticus. Grand 

Rapids, MI: Baker Academic, 2002. 

Tidball, Derek J. 利未記：得自由成為聖潔. Translated by 黃玉燕. 台北: 校園, 2012. 

Wenham, Gordon J. The Book of Leviticus. Grand Rapids, MI: Eerdmans, 1979. 

唐佑之. 韻律與和聲：利未記獻祭與節期. 香港: 真理基金會, 2004. 

洪同勉. 利未記（卷上 - 卷下）. 香港: 天道, 2011. 

 

民數記 

Ashley, Timothy R. The Book of Numbers. Grand Rapids, MI: Eerdmans, 1993. 

Budd, Philip J. Numbers. Waco, TX: Word, 1984. 

Duguid, Iain M. Numbers: God’s Presence in the Wilderness. Wheaton, IL: Crossway, 2006. 

Raymond, Brown. 民數記：曠野的功課. Translated by 李永明. 台北: 校園, 2012. 

Wenham, Gordon J. 民數記. Translated by 李永明. 台北: 校園, 2002. 

唐佑之. 朝聖旅程：民數記釋義. 香港: 真理基金會, 2005. 

曾祥新. 民數記. 香港: 天道, 2006. 

 

申命記 

Block, Daniel Isaac. How I Love Your Torah, O Lord!: Studies in the Book of Deuteronomy. 

Eugene, OR: Cascade, 2011. 

———. The Gospel According to Moses: Theological and Ethical Reflections on the Book of 

Deuteronomy. Eugene, OR: Cascade, 2012. 

Brown, Raymond. 申命記：恩典的藍圖.  Translated by 楊曼如. 台北: 校園, 2012. 

Craigie, Peter C. The Book of Deuteronomy. Grand Rapids, MI: Eerdmans, 1976. 

McConville, J. G. Deuteronomy. Leicester, UK; Downers Grove, IL: Apollos; IVP, 2002. 
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Millar, J. G. Now Choose Life: Theology and Ethics in Deuteronomy. Downers Grove, IL: IVP, 

2000. 

Olson, Dennis T. Deuteronomy and the Death of Moses: A Theological Reading. Minneapolis, MN: 

Fortress, 1994. 

Thompson, J. A. 申命記. Translated by 李永明. 台北: 校園, 2000. 

Work, Telford. Deuteronomy. Grand Rapids, MI: Brazos, 2009. 

Wright, Christopher J. H. 上帝子民的倫理學-重現申命記中的恩典社會. Translated by 譚達峰. 

臺北: 校園書房, 2015. 

劉少平. 申命記（卷上 - 卷下）. 香港: 天道, 2002. 

蕭壽華. 生命與死亡的抉擇：從申命記看敬畏神之道. 香港: 明道社, 2013. 

 

 

 


